

Aventuras en la guerra

Quienes asistieron el jueves, en la Sala Capitular del Ayuntamiento de Hondarribia, a la presentación del libro de Ricardo Álvarez Royuela, pudieron hacerse una idea de la vitalidad que conserva todavía a sus 88 años de edad.

Este veterano de la guerra española y más tarde miembro activo de la Resistencia francesa durante la invasión nazi, presentaba su volumen de memorias titulado *Guerra de España 1936-1939. Testimonio de un militar de la República*, que ha sido editado por el Ayuntamiento de Hondarribia.

En una intervención muy amena y locuaz, Álvarez Royuela dio sobradas muestras de esa capacidad de supervivencia que le llevó a ser testigo, en primera persona, de acontecimientos como el inicio de la guerra en Irun y Hondarribia, cuando sólo tenía de 17 años y ya era artillero del ejército de la República.

De ahí, con idas y venidas desde Francia, Álvarez Royuela, que nació en 1919 en Beasain pero se afincó desde niño en Hondarribia, pasó por distintos episodios de la contienda bélica: los bombardeos de Durango y Gernika y las batallas de Bilbao, Teruel, Alcañiz, el Ebro o la evacuación de Barcelona, hasta su llegada y posterior evasión desde un campo de concentración francés.

Kote Gebara, responsable de la biblioteca de Hondarribia, contó que "hace unos años llegó a mis manos el borrador de un libro en el que un tal Ricardo Álvarez contaba sus andanzas en la Guerra Civil, que parecían, de verdad, un auténtico relato de aventuras, digno del mejor guión de cine de este género".

"Se trata de un libro duro en su relato, porque Ricardo hace gala de una memoria prodigiosa, pero muy ameno de leer al mismo tiempo", explicó Kote Gebara, quien definió a Ricardo Álvarez Royuela como "una persona noble y luchadora que ha permanecido siempre fiel a sus principios".

Una pequeña joya. Momento histórico clave

Por su parte, el hasta ahora concejal delegado de Cultura, Xabier Gezala, en el que fue su último actual oficial en este cargo, señaló que "enseguida vimos la necesidad de publicar este libro, que es una pequeña joya en la que este hondarripiarra cuenta, de primera mano, sus vivencias en un momento histórico que fue clave, tanto para Euskal Herria como para todo el Estado español".

Ricardo Álvarez Royuela agradeció "el apoyo del Ayuntamiento para publicar mis recuerdos de la guerra" e invitó a leer el libro "para conocer cómo fue todo aquello".

En el prólogo de *Guerra de España 1936-1939. Testimonio de un militar de la República*, su autor afirma haberse esforzado "en ser lo más imparcial posible que los hechos que viví me han permitido". Sobre la contienda cuenta que "cada uno de nosotros, tuvimos, a nuestra manera, razones para obrar en la forma en que lo hicimos".